



Columnas ESTATALES

21 de octubre 2024

SE COMENTA

Que atareados en la **grilla** para el reparto de **comisiones**, entre otros espacios, a las y los **75 diputados locales** se les está yendo el tiempo y vencerá el plazo para que ellos y sus **asesores** presenten su **manifestación de bienes** por inicio de **funciones** en el **Poder Legislativo**. Hasta el momento sólo **ocho** personas han cumplido, según señala la **Contraloría de la Legislatura**; a ver si muy cumplidos los representantes populares con este trámite que es muy importante con fines de **transparencia** y para, a finales del **trienio**, exclamar el clásico “¿Quién pompó?”

Que la **secretaria de las Mujeres, Mónica Chávez Durán**, puso el grito en el cielo (y con razón) pues resulta que en promedio, en el **Estado de México** **ocho** de cada **10 mujeres mayores de 15 años** han experimentado alguna situación de **violencia**.

De esto, se desprende una vertiente: la **económica**, pues en la entidad hay aún una **brecha salarial de género de 17 por ciento**, es decir que por cada 100 pesos que percibe un **hombre**, en promedio una **mujer** recibe sólo 83 por las mismas funciones. Se ve lejana la **equidad**.

Que para que los **125 ayuntamientos** e instancias de **Ejecutivo estatal** no anden de **ocurrentes** queriendo quedar bien con programas de **relumbrón**, la Secretaría del **Bienestar del Estado de México** publicó los lineamientos básicos para la elaboración de programas de desarrollo social y no sociales, que serán una guía con la **finalidad** de crear **verdaderas acciones** y proyectos fundamentados en beneficio de la **población vulnerable**.

Que el sector **empresarial** ya no siente lo duro sino lo tupido, pues ahora viene esta propuesta de **reforma** en el **Congreso de la Unión** para la **incorporación** de los trabajadores de **plataformas digitales** a las **obligaciones** previstas en la **Ley Federal del Trabajo**.

En voz del presidente del **Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (Concaem)**, **Mauricio Massud Martínez**, señalan que esto puede originar la **desaparición** de **empresas** de este ramo y la **imposibilidad** de miles de personas a tener un **ingreso complementario**, pues se trata de plazas que se desempeñan por unas horas al día. —

LA MAQUINITA

¿Jorge Romero será el salvador del PAN?

ESPECIAL

::::: En el Partido Acción Nacional piensan que las malas decisiones de años pasados se corregirán con sólo cambiar a la dirigencia nacional, lo cual no es muy exacto que digamos, pues el partido requiere de mucho trabajo entre sus militantes. Regresar a sus orígenes. Pretender, como aseguran, que sólo con la presencia de Jorge Romero, como presidente nacional del partido, regresarán los triunfos en distritos y municipios en 2027, evidencia que andan fuera de la realidad.



Jorge Romero

Jenaro Martínez asumirá liderazgo en el SMSEM

ESPECIAL

::::: Todo está listo para que el 31 de octubre Marco Aurelio Carbajal Leyva, entregue la secretaría general del sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México a Jenaro Martínez Reyes, quien fue electo democráticamente el 13 de octubre. Un día antes iniciará el XXV Congreso Estatal Ordinario, donde Carbajal Leyva presentará su tercer y último informe al frente del organismo sindical. Se tiene prevista la presencia de cuatro mil maestros de las 13 regiones de la entidad.



Jenaro Martínez

David Sánchez alcalde de Coacalco por cuarta vez

ESPECIAL

::::: El que anda muy feliz es el presidente municipal de Coacalco, David Sánchez Isidoro, ya que fue ratificado por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación como presidente electo de esta demarcación. David Sánchez se convertirá en uno de los pocos políticos que ha gobernado en cuatro ocasiones diferentes su municipio. A ver cómo le hará ahora para atender los miles de laudos que enfrenta su administración desde hace años, es un problema que ha venido arrastrando y que tarde o temprano lo va a alcanzar.



David Sánchez

EL INSURGENTE

Aumenta delincuencia en Atacomulco

:::: La administración de **Marisol Arias Flores** en Atacomulco será recordada sin duda como



ESPECIAL

Marisol Arias Flores

aquella donde se registraron las peores inundaciones, y donde la seguridad llegó a límites casi nulos. La reciente aprehensión de Efrén "N", identificado como líder del Sindicato Bicentenario, que se dedicaba a extorsionar a empresarios y transportistas de materiales de construcción pone de relieve que este sujeto actuaba bajo la protección o tolerancia de las autoridades municipales, ya que ni modo que no supieran a que se dedicaba este personaje.

Martha Guerrero promete agua

:::: En La Paz, la presidenta municipal electa **Martha Guerrero Sánchez** se comprometió a



A. HERNÁNDEZ EL UNIVERSAL

Martha Guerrero

atender los problemas derivados de la distribución de agua potable, así como a solucionar las inundaciones en la demarcación. Aseguró que ya entabló diálogo con representantes de la Comisión Nacional del Agua para terminar con la política del "tandeo" en la distribución, por lo que primero deben revisar los ramales, pozos y válvulas para verificar su funcionamiento.

Sin proponérselo, la alcaldesa se está poniendo la soga en el cuello, porque quizá el problema más grave del municipio es la falta de agua. Resolverlo requiere más que buena voluntad.

En Tenango piden ayuda contra baches

:::: A los habitantes de Tenango del Valle les pareció muy buena idea que el gobierno estatal



ESPECIAL

Roberto Bautista

anunciará la modernización del puente deprimido que se localiza sobre la carretera a Tenancingo, el cual ya muestra signos evidentes de deterioro. Dicen que el gobierno estatal debiera atraer también la atención a los centenares de baches que hay en las calles del municipio, porque al alcalde **Roberto Bautista** sólo se le va en prometer arreglos que nunca se convierten en realidad. Es imposible cruzar algunas calles en vehículo, dicen los vecinos.

Es imposible cruzar algunas calles en vehículo, dicen los vecinos.

EN LOS PASILLOS

CONFUSIONES

Dicen que las mesas de diálogo con los **normalistas** llegaron a un **impasse**, ellos no sólo exigen un aumento en el presupuesto sino también que se eliminen todas las **carpetas de investigación** en su contra. Queda claro que los acuerdos con los **gobiernos pasados** permitieron que los estudiantes de la Normal de Tenería confundan las leyes **laxas** con justicia social.

BIEN CHECADOS

Comentan que para **El Buen Fin 2024**, a celebrarse del 15 al 18 de noviembre, la Procuraduría Federal del Consumidor (**Profeco**), inició el **monitoreo** de precios en productos con mayor demanda. El monitoreo consiste en registrar los **precios** de los 489 productos más solicitados en **29 ciudades** del **país**, como **pantallas**, electrodomésticos, sistemas de audio, equipo de **cómputo** y celulares.

NO HAY MANERA

Aseguran que **vecinos** de la colonia Echegaray, dijeron **“no”** a las autoridades del Sistema de Autopistas, **Aeropuertos, Servicios Conexos y Auxiliares del Estado de México** (SAASCAEM) tras una nueva reunión para dar detalles sobre el **proyecto** “Macrolibramiento Mexiquense”. Este **conectará** al municipio de Naucalpan con Ecatepec y de acuerdo con **autoridades**, es parte de una **concesión** otorgada por administraciones anteriores.

EXIGEN CUOTAS

Cuentan que **choferes** del transporte público, denunciaron ser víctimas de **extorsiones** por parte de grupos **criminales** que **operan** en el municipio de Coacalco, incluso hay un video grabado por algunos **testigos**, en el que se observa a varios sujetos, aún sin identificar, cómo **destrozan** ventanas y dañan una unidad de transporte. Los **agresores** habrían lanzado amenazas contra el chofer, exigiendo el **pago** de una **cuota**.

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**

@anali400300



Cisma en lo que queda del PRD

Mientras dos bandos se disputan los despojos del PRD en el Edomex, cuyas siglas ya son sólo un botín, el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) determinó que Agustín Barrera Soriano retorne como su presidente estatal, lo que deja a sus detractores sin posibilidad de tomar el control del partido amarillo, mismo que perdió su

registro a nivel nacional y ahora sólo permanece en la escena política como partido local.

Los pocos perredistas que aún quedan en la entidad mexiquense comentan que el regreso de Barrera al frente del PRD tiene muy incómodo al diputado Omar Ortega; su alfil, Amín Moreno, tendrá que abandonar la presidencia del partido del sol azteca en la que había sido colocado “democráticamente a fuerza” por el grupo orteguista.

La ambición en torno a los restos del partido que alguna vez representó la verdadera izquierda mexicana es comprensible si se explica en números o dinero; pese a que ya no aporta absolutamente nada al Edomex, el PRD recibirá financiamiento público por 6 millones de pesos mensuales durante 2025, por lo que aún es muy apetecible para quienes continúan viviendo a sus expensas.

Los últimos años de este partido político casi extinto en la entidad, han transcurrido entre la división de sus cúpulas, traiciones, ambición y tri-

bunales; ahora, tras la resolución del TEEM, el IEEM determinó que al bando orteguista entregará finalmente el registro del PRD como partido político local, toda vez que existían dos solicitudes, la que promovió Agustín Barrera y la que impulsó el grupo de Ortega...

Rastreando...

Ante el nerviosismo por la inminente la sacudida en el gabinete Delfinista, se antoja que el slogan “el poder de servir” sea tangible, sobre todo tras la última audiencia ciudadana encabezada por la mandataria estatal, Delfina Gómez Álvarez, la cual fue maratónica, ya que se extendió por 15 horas.

Tras sus tropelías, pareciera que los normalistas de la Normal Rural de Tennería, negocian impunidad; destrozan mobiliario e instalaciones; secuestran y destruyen autobuses, y encima exigen que se retiraren las carpetas de investigación en su contra. ¿Quién es realmente el “cerebro” detrás de estas protestas violentas? ■

MARTHA GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



El reto de Morena

El desarrollo de Morena en el Estado de México ha sido relativamente rápido. Apenas un sexenio y dos periodos legislativos fueron suficientes para su consolidación como primera fuerza política estatal. Este partido tiene aproximadamente 10 años de presencia formal en la entidad más poblada del país. Aunque fue fundado en 2011, en el Estado de México se estableció formalmente como una fuerza política en 2014, cuando comenzó a participar en elecciones locales. En 2021, logró obtener la gubernatura del estado, lo que marcó un hito importante en su presencia política aquí, pues fue el primer partido diferente al PRI en obtenerla. Desde entonces, Morena ha trabajado en fortalecer su estructura interna y en establecer una base sólida de apoyo popular a través de programas sociales y políticas públicas que encuentran resonancia en las necesidades de la

población. Además, la figura de líderes locales y la cercanía con la ciudadanía han sido clave para su crecimiento, pues aglutinaron liderazgos locales que habían sido ignorados o devaluados por los partidos tradicionales. Sin embargo, la competencia con otros partidos, como el PRI y el PAN puede ser aún un riesgo, y el clima político en el estado puede variar.

La capacidad de Morena para mantener su influencia dependerá de su desempeño en la gestión gubernamental y su habilidad para responder a las demandas de los ciudadanos. Pero también es necesaria la consolidación de este partido como una fuerza política con unidad y disciplina, que abra oportunidades de crecimiento a los políticos jóvenes que vienen empujando, en busca de una oportunidad de crecer. Ya los partidos tradicionales demostraron que no abrieron oportunidades a nuevas gene-

raciones y pretender que las mismas familias y grupos se repartan los espacios es un error. El avance de Morena en el Estado de México ha sido rápido y exitoso, logrando pasar de ser un partido emergente a convertirse en la fuerza política dominante en menos de una década, ellos saben que eso representa también un riesgo, si no se consolidan. Durante estos años, hemos atestiguado luchas internas y guerras de poder que han sido intensas y en más de una ocasión amenazaron el proyecto de la 4T en nuestra entidad. Aquellos primeros gobiernos municipales en los que las disputas internas fueron el peor enemigo, en los que abrieron las puertas a liderazgos que no cumplieron con las promesas al pueblo ni con la lealtad a sus orígenes.

Hay ya un grupo de políticos jóvenes, que siguen las directrices de los líderes originales del partido en el estado de México, que se están aglutinando para aprovechar lo que hasta hoy se ha construido en Morena y sentar las bases para convertirse en una verdadera fuerza política.

La última trinchera

En las áreas de comunicación social de los ámbitos gubernamentales locales hay una interesante transición en los años recientes en la que los liderazgos femeninos han logrado ganar espacios.

Son opciones que debieron abrirse para ellas hace tiempo, pues han demostrado profesionalismo y capacidad, pero el poderío de ciertos grupos cerró el paso a quienes no eran de su agrado. Hoy, por fin, pareciera que las mujeres profesionales, preparadas, trabajadoras e inteligentes abrimos al fin las puertas y es hora de crecer. ●

Morena ha trabajado en fortalecer su estructura interna y en establecer una base sólida de apoyo popular a través de programas sociales y políticas públicas.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Van 134 días de Ana Lilia Herrera en el PRI luego de la derrota. Y viene otra desbandada por su culpa.
- ♦ Faltan 71 días de "Juanito" Maccise como alcalde. La ciudad igual.
- ♦ Laila Chemor, titular de desarrollo económico en el ayuntamiento: "Nunca he tratado con la señora que me acusa"
- ♦ Hace una defensa jurídica ante falta de pruebas de la parte que acusa.
- ♦ Como era de esperarse, "Juanito" Maccise, no hace posicionamiento alguno.
- ♦ Comentario del día: empresarios y el ex diputado, david parra ven como una opción positiva a Ricardo Sodi para presidir la SCJN.
- ♦ En reunión con líderes del sector, el presidente del tribunal superior de justicia no descarta esa posibilidad.

LA SEMANA PASADA comentamos sobre la propiedad de un negocio en el centro de la ciudad y la denuncia que hizo acompañada de un regidor de Morena, Mario Cardoso sobre una supuesta extorsión que le solicitaron para poder entregarle la licencia de operación.

El objetivo era instalar un restaurante bar, pero como no fue aprobada su solicitud porque de acuerdo a su postura le llegaron a pedir más de 100 mil pesos y más 50 mil mensuales.

La señora Guadalupe González incluso acusó que se presentaron en un establecimiento y con pistola en mano le exigieron una cantidad de dinero que estuvo dispuesta a entregar por ser amenazada.

LAILA CHEMOR NO CONOCE A LA DENUNCIANTE.

La directora de Desarrollo Económico en el Ayuntamiento de Toluca, Laila Chemor fue una de las funcionarias señaladas de pedir dinero para poder entregar el permiso.

Sólo que la funcionaria aseguró que desde que se presentó por primera ocasión la solicitud de la licencia y hasta la fecha no ha estado en contacto con la señora Guadalupe González.

Además de sostener que antes de la conferencia de prensa, el mismo regidor le llamó para advertirle que se presentarían ante los medios de comunicación para hacer pública la denuncia y hasta se ofreció a darle ayuda.

Tal y como lo ha manifestado ante la autoridad correspondiente, la funcionaria municipal explica que desde el 5 de septiembre del año pasado, se presentó la denunciante a la ventanilla única de gestión para solicitar información y luego hasta abril del 2024 presenta el expediente para la obtención del Dictamen de Giro.

Laila Chemor asegura que desde ese momento y hasta ahora no ha tenido contacto directo con la denunciante, no existe registro alguno y tampoco alguna prueba que demuestre la supuesta reunión en la que le solicita dinero.

Como el establecimiento es considerado de alto impacto, por la venta de bebidas alcohólicas es necesario que otras dependencias, en este caso estatales entreguen su resolución.

Copriem resolvió en la "opinión técnica de factibilidad de impacto sanitario" que era desfavorable la solicitud por encontrarse a menos de 500 metros de una escuela.

Para el 8 de mayo se presenta un amparo promovido por la solicitante en el que se contesta lo mismo, que no se entregó el dictamen porque Copriem emitió como desfavorable la posibilidad de

abrir el negocio.

Posteriormente, modificaron su solicitud y la venta de bebidas ya no sería una de sus actividades principales por lo que se notificó que si cumple todos los requisitos que le pidieron entonces la opinión técnica de factibilidad sería en sentido favorable.

En todo el proceso, Laila Chemor asegura que no ha recibido y tampoco atendido a la señora Guadalupe Campuzano.

Así, el amparo que interpusieron fue sobreseído, el recurso de revisión tampoco procedió.

En lo que se refiere a la denuncia interpuesta en la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, el trámite se encuentra en proceso de atención.

Otro juicio interpuesto en el Tribunal de Justicia Administrativa se encuentra en proceso.

Y la queja interpuesta en la Comisión de Derechos Humanos, dicha instancia concluyó que no se presentaron violaciones a los derechos humanos.

Ahora será la autoridad correspondiente en el caso de la Fiscalía y el Tribunal los que determinen quién es el que tiene la razón en el caso.

Lo que también sostuvo la funcionaria es que no existe grabación alguna con su voz en la que pide dinero a cambio de entregar la licencia de operación.

La directora fue la única que dio a conocer su postura sobre acusación en su contra y ha de llevar la resolución hasta sus últimas consecuencias, del resto de los involucrados, cada uno tendrá su defensa.

"JUANITO" MACCISE SE QUEDA CALLADO

Mientras algunos líderes empresariales se han solidarizado con la directora, como era de esperarse la postura del alcalde fue la de quedarse callado, lo cual no debe sorprender a nadie.

Quiere terminar la gestión con una Toluca, en el peor momento de los últimos 50 años.

Y por supuesto podría dar la sorpresa y en unos meses más incorporarse a la administración estatal. El próximo alcalde, Ricardo Moreno, también es seguro que no encontrará observación alguna a la administración de "Juanito" Maccise.

Si hubo corrupción o no. Parece ser un tema en el que no va a opinar.

COMENTARIO DEL DÍA: EMPRESARIOS DEL VALLE NO MÉXICO Y EL EX DIPUTADO DAVID PARRA, VEN CON BUENOS OJOS, UNA POSIBLE ASPIRACIÓN DE RICARDO SODI PARA SER PRESIDENTE DE LA SCJN.

La semana pasada sorprendió que en una reunión del presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi con empresarios del Valle de México específicamente con la Asecem dirigida por Raúl Chaparro, se comentara sobre una posible aspiración para la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Cabe recordar que su gestión al frente del Poder Judicial en el Estado de México está a unas semanas de terminar y aunque no es seguro que se registre, tampoco descartó la posibilidad.

En la reunión también estuvo el que fuera diputado por un distrito de Naucalpan, David Parra, que sin duda se manifestó a favor de dicha posibilidad, ya que calificó a Ricardo Sodi como un hombre con capacidad y una gran trayectoria en el servicio público.

En un momento en el que la Reforma Judicial ha provocado tantos cuestionamientos, la llegada de una persona como Ricardo Sodi le daría mucha certeza al país, comentó el líder social.



Preparativos en Toluca

Ricardo Moreno ha estado muy activo en Toluca desde que ganó la elección, no ha dejado de estar en contacto con la gente y en busca de construir los mejores puentes con el gobierno estatal y federal para la ciudad.

Mientras construye la ruta hacia mejores condiciones para la capital mexiquense, también ha permanecido en contacto con los ciudadanos, como comprometió en campaña, pero también lo ha hecho hace ya años.

Por lo pronto, recién anunció en redes sociales, que ya hay un ganador para la convocatoria que lanzó para la creación de la imagen institucional de su administración, misma que iniciará este fin de año.

Ya conoceremos en la presentación oficial, al inicio de la administración, la identidad del ganador, pero por lo pronto, esperamos más de este tipo de apertura del próximo gobierno de la capital.

Nuevo PRD

El PRD consiguió apenas la semana pasada su reconocimiento como partido en el Estado de México, luego de la desaparición en el nivel nacional, pero no hay que olvidar la trayectoria marcada por su evolución desde los movimientos de izquierda y su búsqueda de posicionarse en una entidad dominada históricamente por el PRI.

Este partido fue fundado en 1989 en el ámbito nacional, como una fusión de diversos grupos de izquierda, liderados principalmente por Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo y otras figuras que habían abandonado el PRI tras las elecciones presidenciales de 1988, que consideraron fraudulentas. En el Estado de México, ese partido comenzó su lucha en un entorno difícil, debido a la hegemonía del PRI. En estos primeros años, su presencia electoral era marginal, aunque contaba con apoyo de sectores populares y campesinos.

Luego, durante la década de los 90, el PRD ganó poco a poco fuerza, prin-

cialmente en zonas urbanas y populares del Estado de México, como Nezahualcóyotl, Chalco, y Ecatepec, donde los movimientos sociales y la organización popular eran más fuertes. En esta etapa, el PRD empezó a ganar algunas alcaldías, aunque su influencia en el congreso local y en la política estatal era aún limitada.

Luego, en 2006, el PRD alcanzó su máximo nivel de apoyo electoral a nivel nacional con la candidatura presidencial de Andrés Manuel López Obrador, lo que también benefició su presencia en el Estado de México. Aunque no ganó la gubernatura, el PRD logró posicionarse como una fuerza política relevante. En 2011, el PRD y el PAN formaron una alianza para intentar arrebatarle la gubernatura al PRI, con Alejandro Encinas como candidato del PRD. Sin embargo, la alianza no tuvo éxito, y Eruviel Ávila ganó la elección con el tricolor.

A partir de 2012, tras la elección presidencial en la que López Obrador no logró la presidencia y se fue distanciando del PRD, el partido comenzó a perder fuerza. Muchos de sus militantes y simpatizantes comenzaron a migrar a Morena, el nuevo partido fundado por el ex presidente en 2014. En el Estado de México, esta desbandada fue notable, afectando su base electoral. En las elecciones de 2017, el PRD se alió nuevamente con el PAN y el Partido del Trabajo (PT) para apoyar a Josefina Vázquez Mota, pero su votación fue baja.

Luego, en las elecciones de 2018, el PRD sufrió un golpe significativo, cuando muchos de sus exmilitantes se unieron a Morena, que obtuvo un apoyo masivo tanto a nivel nacional como en el Estado de México. Esto dejó al sol azteca en una situación crítica, con una presencia reducida en la legislatura estatal y a nivel municipal. Sin embargo, siguió participando en coaliciones con el PAN y otros partidos para mantener su relevancia electoral en un contexto político dominado por el PRI y Morena.

En la actualidad, el PRD lucha por redefinirse y encontrar su lugar en el escenario político del Estado de México, buscando sobrevivir a través de alianzas y reestructuraciones internas, ahora como el último bastión de la que fuera la principal fuerza de izquierda del país.

**ROSTROS
PUNTUALES**
POR: SERGIO VARGAS

ERASE UNA VEZ, UN MUNDO AL REVÉS...

**QUE EXISTEN LAS CONDICIONES
PARA QUE EL SALARIO MÍNIMO
MENSUAL SEA DE 12 MIL PESOS AL
MES.**

Y en contraparte, el titular de la Secretaría del Trabajo, Norberto Morales Poblete, rechaza que los minisalarios se incrementen en un 20 por ciento y da a entender que eso sería un atentado contra las empresas.

Llama la atención que Erick Cuenca sea dirigente empresarial de un organismo cargado de manera completa en el neoliberalismo.

Pero una cosa es la Coparmex y otra la conciencia social. Bien por Erick Cuenca. Del otro lado de la moneda, en el mundo al

revés, está el funcionario estatal de la 4T y uno de los principales dirigentes estatales del PT.

Observamos que el secretario del Trabajo estaría muy bien si el salario mínimo subiera unos pesos, como con los gobiernos del PRIAN.

Y de bajar la jornada de trabajo a 40 horas, muestra un rechazo abierto. Vamos, a Poblete solo le falta proponer que en lugar de bajar a 40 horas, suba a 56 horas semanales la semana laboral.

Muy mal por Poblete. Si lo conociera el loco Milei, sin duda se lo llevaría de asesor.

ARCHIVOS RECUPERADOS

Existe una fuerte inconformidad por parte de pequeños empresarios y comerciantes de Coacalco.

Y es que hay una “guerra” desatada para “regularizar” giros.

Elementos de Protección Civil le exige a toda unidad económica al menos 7 mil pesos.

Coacalco es el único municipio mediano o grande que ganó el PRI.

Nos queda agregar: disfruten lo votado.



Ricardo Joya

Faltar a clases no resuelve nada

“Atender de manera prioritaria la salud mental de niños y adolescentes ante situaciones de estrés, ansiedad, acoso sexual, violencia o depresión por la pérdida de algún familiar o mascota”, es el objetivo de la propuesta que hace unos días planteó el exgobernador y expriista mexiquense Eruviel Ávila Villegas, para que se reformen las leyes generales de Salud y Educación, a fin de que las y los estudiantes del país “puedan ausentarse hasta por cinco días por semestre”, para atender su situación emocional. Una propuesta limitada.

Si bien, la nota No. 490 (emitida por la Cámara de Diputados) dice, citando al legislador, que permitir días de ausencia justificada en las escuelas mexicanas, “es un paso crucial para abordar estos problemas y ofrecer a los jóvenes el apoyo que necesitan para su desarrollo integral”, no refiere el establecimiento de políticas públicas en las instituciones educativas y de salud para ofrecer atención prioritaria.

Faltar a clases no resuelve los problemas de fondo que enfrentan las y los jóvenes, ni garantiza una atención efectiva ante padecimientos como la ansiedad y depresión o el consumo de drogas, por el contrario, se ha documentado que, para afrontar esos problemas, las comunidades escolares pueden constituirse en una red de apoyo que ofrece soporte emocional, material, cognitivo e instrumental a quienes pasan por dificultades de salud mental.

Como ejemplo de ello, la semana pasada, un joven estudiante ingresó a un salón de clases con señales evidentes de haber consumido alguna sustancia que le provocó confusión, mostrando un comportamiento y lenguaje disperso, de manera que el resto de las y los estudiantes se pusieron nerviosos. Afortunadamente, la

oportuna intervención del docente en turno y de las autoridades de la escuela evitó que pudiera generarse una situación lamentable.

El caso es una muestra de lo que señala el Informe sobre la situación de la salud mental y el consumo de sustancias en México 2024, elaborado por la Comisión Nacional de Salud Mental. Indica que “el alcohol, el tabaco y la marihuana siguen siendo las principales sustancias con las que las personas (...) iniciaron su consumo

Si un joven tiene depresión y/o ansiedad, faltar a clases -cinco o 10 días- no garantizará que reciba la atención necesaria

de drogas” y añade que -en el caso de la marihuana- las principales razones para consumirla fueron “reducir el estrés, divertirse y tratar estados emocionales, dejando en evidencia la relevancia de la salud mental”. Además, aumentó el uso de metanfetaminas.

Si un joven tiene depresión y/o ansiedad, faltar a clases -cinco o 10 días- no garantizará que reciba la atención necesaria, por el contrario, tendría que promoverse, en lugar del ausentismo, que las instituciones educativas cuenten con los recursos humanos y materiales especializados para identificar y canalizar -a la atención adecuada- a las y los estudiantes, de manera que, junto con sus familias y amistades, puedan revertir las condiciones que les provocan una crisis de salud mental.

Que falten a clases solamente es evadir, en el espacio educativo, un problema más profundo y cada vez más creciente.

#TODOCOMUNICA

Durante 15 horas, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez atendió personalmente a más de mil personas. Un hecho inédito, sin duda, porque generalmente sólo están en el arranque para la foto y dejan a sus colaboradores para terminar la tarea. Ningún gobernante había hecho algo similar.



Las personas detrás de la reforma judicial

La reforma judicial ha traído un gran impacto sobre magistrados y jueces, que han dedicado años a construir una carrera basada en la perseverancia, el mérito y el servicio público. En el Poder Judicial del Estado de México hay quienes han hecho un recorrido en la carrera judicial desde muchos años atrás.

Por ejemplo, un técnico judicial a los 23 años, quien, a través de exámenes de selección y concursos de oposición, avanzó en un riguroso proceso de evaluación y selección. Compitió con muchos y muchas y superó exámenes de selección; luego obtuvo calificaciones mínimas de 8 y 9 en diversos puestos: notificador, secretario, juez y, finalmente, magistrado. Llegó al cargo a los.

El nombramiento debió ser aprobado por la Legislatura local y requirió la mayoría calificada de los diputados, para la responsabilidad en revisión de sentencias y además vigilar las decisiones de los jueces. Estos magistrados y jueces sirven en el Poder Judicial del Estado de México. Nadie los ha volteado a ver.

¿Qué pasará con ellos y ellas? ¿Su vida ha sido afectada? La reforma judicial cambió su constructo familiar y laboral, que construyeron sobre una serie de evaluaciones, exámenes y dedicación constante. Muchos representan a sus familias y a los ciudadanos del Estado de México, con quienes tienen una relación de cercanía y servicio. Han trabajado arduamente, incluso en horarios extendidos, para cumplir con su labor.

Vamos, por ejemplo, con una jueza originaria de Toluca. Todos los días va a su lugar de trabajo en Amecameca. Ella es madre de tres hijos y quien diga que no cumple con su trabajo tras hacer tres horas para llegar y tres para regresar, no

tiene ni idea.

Las tareas de los jueces penales es otro ejemplo. No tienen horarios fijos, y laboran trabajan los 365 días del año. Quienes emiten órdenes de aprehensión están disponibles las 24 horas. ¿Estos jueces son enemigos del pueblo? Al contrario, han servido con entrega al Estado de México. ¿Es posible que en algunos casos haya existido corrupción o abuso de poder? Tal vez, pero no podemos generalizar de ninguna manera. Son de arduo trabajo y dedicación, me refiero a personas que no solo conozco, sino que también respeto.

Estos servidores públicos están en una encrucijada. Para muchos, hay solo dos caminos: rendirse y renunciar. sí tienen la opción de jubilarse, o someterse a las nuevas reglas y participar en procesos de elección, incluso si estas reglas no son de su agrado. Pero ¿cuál es la responsabilidad de la ciudadanía?

La ciudadanía enfrenta una responsabilidad histórica. Alguien reflexionaba que pocos ciudadanos están verdaderamente informados sobre quiénes son sus representantes locales, sus regidores o sus diputados. Solemos votar por partidos, sin evaluar a las personas detrás de esas siglas.

Ahora, por primera vez, se hace necesario que los ciudadanos sepamos quiénes son nuestros jueces, quiénes han demostrado una carrera judicial intachable, quiénes poseen estudios especializados y quiénes, en última instancia, han servido con integridad a la sociedad. ¿Quiénes queremos que lleven los casos? ¿Una persona inexperta?

Estos profesionales altamente calificados no serán fácilmente contractables, ya que muchos de ellos tienen maestrías, especialidades e incluso doctorados. No se les puede remunerar fácilmente en el ámbito privado.

Algunos esposos y esposas también son jueces o magistrados federales—por haberse conocido en la facultad de derecho o en el trabajo—, podrían encontrarse en una situación en la que, de un día para otro, ambos queden sin empleo. Y ahora hasta se les acusa de nepotismo.

Veremos si habrá denuncias laborales, incluso en tribunales internacionales, en busca del respeto a sus derechos. Veremos cuánto le cuesta al Estado las indemnizaciones a magistrados y jueces. Todavía son muchas las respuestas por contestar.

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Revisarán expedientes de obras pasadas
- No todos los alcaldes electos están seguros
- Alto porcentaje de seguridad "patito" en Edomex
- Crean refugio LGTB; GEM, pionero en la medida
- Ecatepec tendrá 50 unidades administrativas

... Pues nada, que la Secretaría de Movilidad del Estado de México (Semov) informó que revisará 12 expedientes de concesiones de obras que se autorizaron en pasados gobiernos estatales, toda vez que se han presentado irregularidades administrativas y de operación...

... Daniel Sibaja González, titular de la Semovi, argumentó que las pasadas administraciones dejaron, en su mayoría, todos los proyectos de autopistas a empresas privadas...

... Pero esto no quiere decir que revisarán las obras que se hicieron en el pasado gobierno...

... Eso significa que revisarán las condiciones de contratos por obras, como el paso de Lomas Verdes, la vía Chamapa Lechería, que será construida por grupo ICA; así la Atizapán – Atlacomulco, que se construye 15 años después de programada; la Naucalpan- Ecatepec, entre otras, pues algunas de ellas fueron concesionadas desde el periodo del gobierno de Eruviel Ávila, obras públicas financiadas...

... Sin embargo, se sabe, que las empresas involucradas en las construcciones, tienen fondos internacionales, y ya amagan con ampararse, si enfrentan algún problema legal en sus proyectos...

... Si algo dejaron las anteriores administraciones son títulos de concesión jurídicamente bien fundamentados. A través de muchos estudios, no podemos recriminar nada a los procesos y eso es algo fundamental", definió el funcionario estatal...

... Aquí se verá entonces, de qué cuero salen más correas...

... Estamos a dos meses y 11 días de que los "alcaldes electos tomen posesión" de sus cargos, pero solo 69 de los 125 "triunfadores", en decir el 55% han sido ratificados por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)...

... Esto quiere decir que, a cuatro meses de las elecciones municipales del 2 de junio, 56 casos no se han definido, oficialmente, y el ganador en igual número de las alcaldías, está supeditado a la resolución de las impugnaciones presentadas por irregulares procesos...

... Cabe señalar que, de los ratificados, 55 corresponden al bloque oficialista de Morena, PT y PVEM, en contraste, de la oposición con apenas 14...

... Esto cobra relevancia, porque son demarcaciones que no tendrán ningún impedimento para avanzar en la etapa de entrega-recepción, y entrar en funciones a partir del 1 de enero para el periodo constitucional 2025-2027...

... Caso contrario, como el que sucede en Tlalnepantla de Baz, en donde todavía el TEPJF se ha tardado --- como han sido en muchos asuntos -- en ofrecer un resolutorio que dé paso a la transición de poderes...

... Sin embargo, como alguien decía: "yo tengo otros datos", así, la actual Legislatura afirma que en 100 de los 125 municipios mexiquenses, se ha avanzado en los trabajos en la etapa de transición entre las administraciones salientes y entrantes, aunque hay tres casos donde se han resistido en ejecutarse por existir aún impugnaciones a sus resultados...

... Por ende, salta el cuestionamiento acerca de ¿qué fuente de información tiene los datos exactos?...

... En los últimos dos años, la demanda de servicios de seguridad privada se ha incrementado hasta en 35 por ciento a nivel nacional, lo cual ha propiciado la proliferación de empresas "patito", según datos estadísticos...

... Y es que, en la actualidad, existen más de seis mil empresas dedicadas a brindar servicios de seguridad privada en el país; sin embargo, más del 50% operan de manera irregular...

... Representantes del sector ya hicieron un llamado a los usuarios de estos servicios a verificar la trayectoria, experiencia y antecedentes de las empresas que contratan...

... De acuerdo con la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Urbana (ENSU) del Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI), publicada el pasado mes de julio, el 59.4% de la población de 18 años y más dijo sentirse inseguro en su ciudad...

... En el Estado de México los municipios considerados más inseguros son: Naucalpan de Juárez, Ecatepec de Morelos, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli y Toluca...

... De esta situación deriva la urgencia de considerar por parte de las autoridades mexiquenses, el apoyar a los Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Edomex (CUSAEM), para ofrecer servicios seguros y de calidad...

... Conforme a la fuente, la demanda de servicios ha tenido un repunte importante en la capital mexiquense ya que se cuenta con una zona industrial importante. Así mismo, cuenta con una cantidad considerable de comercios y empresas dedicadas a la prestación de servicios...

... A la mayoría de los mexicanos les preocupa la violencia y discriminación contra las personas de la comunidad LGTB...

... En este sentido, en el Estado de México, el gobierno de Delfina Gómez avanza en su compromiso por transformar la vida de los habitantes de la entidad, para apoyar y proteger a este sector de la población...

... Un ejemplo de ello es la firma del convenio entre la Secretaría de las Mujeres estatal, y la Casa Frida Refugio LGBT+, que busca visibilizar y proteger los Derechos Humanos de la comunidad LGTBTTIQ+...

... Según la actual administración, este acuerdo establece una colaboración sólida entre el gobierno estatal y la sociedad civil, iniciando lo que será el primer refugio para mujeres de la diversidad sexual a nivel nacional, financiado con recursos públicos, lo que hace a la entidad, ser pionero en crear este tipo de protección para dicha colectividad...

... En el Estado de México, la tasa de discriminación hacia la comunidad LGTBTTIQ+ alcanza el 24 por ciento, es decir, un tres punto ocho por ciento más, que la media nacional...

... En 2022, se documentaron 88 casos de violencia y discriminación en la entidad...

... Hoy en día, dicho refugio contará con 17 camas y cinco casas, funcionando las 24 horas de los 365 días del año...

... Así, las personas usuarias tendrán acceso a un ambiente seguro y confidencial, alimentación, internet, así como atención jurídica, psicológica y social, todo sin costo...

... Que Ecatepec no se partirá en dos, sino en 50 unidades administrativas, según proyecta la alcaldesa electa, Azucena Cisneros, quien iniciará funciones el primero de enero del próximo año...

...Descentralización a lo grande, para atender a las más de 500 colonias que conforman el territorio municipal...

... El plan es para dar cobertura a las necesidades de 1.6 millones de habitantes, cuya estrategia contempla que cada nueva unidad administrativa, atienda a unas 10 colonias aproximadamente...

... Ecatepec tiene una extensión territorial de 186.9 Km² y colinda con los municipios de Tultitlán, Jaltenco, Tonanitla y Tecámac; así como con Tlalnepantla, Acolman, Texcoco, Nezahualcóyotl y la alcaldía Gustavo A. Madero de la Ciudad de México...

... Está conformado por nueve pueblos originarios, seis ejidos, 12 barrios, 181 fraccionamientos y 345 colonias...

... El principal objetivo, según la alcaldesa electa, será cubrir la demanda en los temas de bacheo, alumbrado público y fugas de agua... ¡Aunque usted, no lo crea!...

... Entonces, ¿y la seguridad pública, problema principal de la demarcación, según los propios vecinos, donde quedó entre los principales compromisos de campaña?...



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Buen negocio

Al presidente municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, -el mismo se reconoce como empresario- le salió un negociazo de seis años que piensa aprovechar hasta el último minuto...Lo anterior se desprende de la información generada por la reportera de Capital Estado de México, Fernanda García, publicada en la edición del pasado viernes. El ayuntamiento de la ciudad del barro, destinó casi ocho millones de pesos a "bocadillos premium" en los eventos donde el alcalde aprovecha para promover su imagen personal como una especie de "Rock Star" del Valle de Toluca, mientras que al tema de la iluminación en calles de la demarcación, sólo se asignaron 2.7 millones de pesos en el 2023...Si lo ves desde su punto de vista, por supuesto es un negocio redondo, pues todo se paga con los impuestos de quienes tributan en Metepec, mientras que en las fotos quien aparece es una figura personal. Sin importar la hora o el lugar, se le ve que sí en el ejercicio, que sí con Volpi, que sí con fulano, que sí con sutano y cualquier cantidad de fotografías más, acompañando o acompañado de figuras públicas, de personalidades y demás, iniciando con su nombre y bueno, hasta algunas citas dignas de cualquier libro de superación personal -quizás ahora también

Pollos en el tejado me dicen, el pasado fin de semana "Pepe" Couttolenc, anduvo muy apapachado

quiera explorar esa posibilidad- listo para ser tomado en cuenta por alguna editorial... ¿Y por qué llama la atención esta forma de conducirse?, bueno, pues por una sencilla razón, además de que casi se triplica el dinero destinado a "eventos de lucimiento personal de Fernando Flores", para bocadillos "premium", donde se pichicatea la aplicación de recursos en zonas en donde han sucedido -y se siguen presentando- feminicidios y actos de agresión a mujeres...Obviamente, esto ha generado descontento en la población más aún, donde se sienten desatendidos o cansados de pedir seguridad, alumbrado, sin que se les haga caso...Con justa razón se pensaría, pero ¿cómo seis años, si apenas van tres?, pues justamente, porque falta otro trienio y sinceramente es complicado, muuuuuu, pensar durante el siguiente periodo cambie su forma de actuar, de conducirse y de promocionarse. Porque pues claro, hay un proyecto político y desde ya Fernando Flores Fernández, tiene la mirada puesta en la candidatura a la gubernatura

mexiquense, según su pensamiento, por el Partido Acción Nacional (PAN). Ya veremos lo que piensa de esto el senador Enrique Vargas.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el pasado fin de semana "Pepe" Couttolenc, anduvo muy apapachado, pues resulta, la familia verde inició con festejos al líder el "viernes chiquito" (jueves) por su cumple y en torno a "Pepe" se reunió la "creme de la creme" "green", presidentes municipales, diputados federales y también los locales, delegados y por supuesto, los infaltables amigos, quienes han ido junto a él por un largo camino y codo a codo trabajaron para lograr llegar hasta donde hoy lo están... Pues sí, como se imaginan, en una reunión así no se podría evitar el hablar de política, pero fue lo menos, pues a final de cuentas se trataba de festejarle y pasarla de peluches...Bueno, pues para no desentonar le mandamos abrazo grande de pollo...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

JUAN CARLOS
VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO



La disputa por la hegemonía y la oposición ausente.

Hace un año, la UAM publicó un texto que no tiene desperdicio para comprender la lógica de los episodios que nos ha tocado atestiguar con el cambio de gobierno (y quizá desde antes) y que ponen en duda la viabilidad operativa de la oposición, primero porque su matriz ideológica se desdibujó por la disputa de un centro imaginario que propició la implantación del neoliberalismo en todo el mundo y segundo, porque carentes de liderazgos o referentes partidarios formados al am-

paro del modelo adversarial que impuso Andrés Manuel López Obrador desde el 2005 con el desafuero y luego con el 2006 con el plantón en Reforma, le permitieron por largos 12 años llenar de contenidos lo que Ernesto Laclau denominó; "los significantes vacíos", en esa obra fundamental para comprender la raíz del momento actual: la razón populista.

Para continuar con esta saga, la UAM publicó hace un año: "Hegemonía y 4T. Un debate Gramsciano", un libro en que participan di-

versos autores para explicar esa disputa por la hegemonía, no la electoral con la que solemos confundirnos, sino con una más de corte de filosofía política al estilo marxista. En dicho texto, disponible en la red (<https://massimomodone-si.net/2024/01/30/hegemonia-y-4t-un-debate-gramsciano-pdf/>), se puede leer:

"La oposición no cuenta con los recursos informativos, intelectuales, humanos, logísticos y financieros a disposición de los ocupantes del Ejecutivo. Un partido que gana la presidencia echa mano a recursos humanos y logísticos de las secretarías, institutos, procuradurías, administración tributaria, fideicomisos, bancos de desarrollo, empresas estatales y fondos sectoriales. La tarea de esas instancias es traducir las propuestas de un partido o coalición victoriosa en programas a partir de las ideas fuerza desarrolladas durante la campaña electoral. Pero para ello hay que contar con esas ideas, que serían un esbozo de una contrahegemonía. Morena y López Obrador las tuvie-

ron en 2018: eran el combate a la corrupción y la priorización de las necesidades de los más pobres. Ambas fueron el esbozo de un proyecto hegemónico". (Arditi:288)

El texto pone en evidencia, no sólo el extravío ideológico y programático de la oposición partidaria en nuestro país, sino que además lo advierte con claridad, el propio Arditi. "La 4T fue más la gubernamentalización de un estado de ánimo que una hegemonía exitosa. Echó mano a los recursos del gobierno para convertir ese estado de ánimo en políticas públicas. Mientras eso ocurría, ¿qué hizo la oposición? Una manera de responder fue indagar más acerca del desgano o incluso la incapacidad de sus par-

tidos para ofrecer algo que pudiera responder a las expectativas del electorado y con ello competir con la 4T. Se empantana en su zona de confort, la de declaraciones airadas acerca del carácter negativo del rumbo del país", fin de la cita, y de ahí no ha salido. Carente de rumbo, la oposición partidaria a morena tendrá que esperar la llegada del Cisne Negro al que tanto aluden los empresarios y economistas alineados al mercado o al recambio generacional, que tardara al menos unos 10 años más, tiempo en el que quizá Claudia Sheinbaum, nuestra Presidenta, logre construir las bases sólidas de una nueva hegemonía política. ●

JC Villarreal61

"La 4T fue más la gubernamentalización de un estado de ánimo que una hegemonía exitosa. Echó mano a los recursos del gobierno para convertir ese estado de ánimo en políticas públicas. Mientras eso ocurría, ¿qué hizo la oposición?"

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**


 Especialista en asuntos religiosos y electorales

Las elecciones en EU y el factor religioso

Las elecciones en Estados Unidos están a la vuelta de la esquina. Las inversiones están paradas y los principales indicadores económicos del mundo aguardan el resultado final de un proceso electoral muy reñido. México tiene las mayores expectativas por la inevitable imbricación de nuestras economías, fronteras compartidas, flujos migratorios y combate a los grupos delincuenciales de la droga.

En Estados Unidos el electorado se mide por segmentos tradicionales, es decir, la identificación con un partido, la raza, la condición socioeconómica, así como la ubicación geográfica, niveles de escolaridad, etcétera. Sin embargo, en Norteamérica al análisis del comportamiento de los votantes se ha incorporado un poderoso componente: la identidad religiosa. En el proceso electoral de 2016, el voto casi compacto de protestantes y protestantes evangélicos blancos –que representan cerca de 25% del electorado– fue determinante para el triunfo de Donald Trump.

Pew Research Center, un centro de Investigaciones y levantamiento de estadísticas y encuestas con sede en Washington, brinda información sobre actitudes y tendencias que son determinantes en los Estados Unidos. Pew realizó un levantamiento en septiembre para ubicar las posiciones políticas de los diversos grupos religiosos.

El 82 por ciento de los protestantes evangélicos blancos dijeron que votarían por Trump. Y lo mismo ocurre con 61 por ciento de los católicos blancos y 58 por ciento de los protestantes blancos no evangélicos. Por otro lado, Ha-

rris ha obtenido el respaldo de más de dos tercios de los votantes registrados que son protestantes negros, ateos, agnósticos, católicos hispanos o judíos.

A pesar de que identidad religiosa y racial siguen siendo determinantes, las últimas estimaciones muestran una nueva tendencia. En la década de 1990, casi 90% de los estadounidenses se identificaban como cristianos. Ahora, más de una cuarta parte dice no tener religión.

Esto es importante para las elecciones porque 70% de los votantes no religiosos en Estados Unidos tienen más probabilidades de votar por los demócratas, según una encuesta de Pew Research. La alineación es aún más fuerte entre los agnósticos (78%) y los ateos (84%).

Muchos países, no sólo México, ven con preocupación el regreso al poder de Trump. Ese fue el verdadero tema de Davos, Suiza, este año. Donald Trump, supremacista, podría ser un factor determinante para la expansión de la ultraderecha en Latinoamérica. Eduardo Verástegui se fortalecería con su padrino en la Casa Blanca. Veremos los resultados, pero Trump es una verdadera amenaza para México. ■